

Communiqué de presse

18 septembre 2015

The logo for Brive Tonneliers, featuring the company name in a stylized, cursive script.

BRIVE TONNELIERS

Rue François Labrousse, ZI
Cana Est
19100 Brive, France
Tel : +33 (0)5 55 87 63 39
Fax : +33 (0)5 16 44 07 72
contact@brive-tonneliers.com

CONTACT PRESSE

Isabelle DERICHE
Tél : 06 14 10 24 66
isabelle.deriche@com-id.fr

Brive Tonneliers créé son Conseil de la Haute Coulombe

Lancé en avant-première des Journées Européennes du Patrimoine, le Conseil de la Haute Coulombe, créé par Brive Tonneliers, a pour mission de maintenir et de développer le lien de citoyenneté entre les générations de tonneliers, tout en apportant réflexions et propositions sur le présent et le futur du métier.

« Les générations ne peuvent vivre les unes sans les autres. L'expérience des anciens doit profiter à tous, plus particulièrement aux plus jeunes. ». Laurent Lacroix, Directeur Général de Brive Tonneliers.

C'est sur ce constat plein de bon sens que Brive Tonneliers lance, en avant-première des Journées Européennes du Patrimoine, son Conseil de la Haute Coulombe, instance consultative de concertation, d'études et de propositions dans tous les domaines touchant aux différents métiers exercés au sein de Brive Tonneliers.

Constitué d'anciens salariés retraités ou de collaborateurs actifs Meilleur Ouvrier de France de Brive Tonneliers, le Conseil de la Haute Coulombe a vocation à faire profiter l'entreprise de l'expérience, des savoirs et du recul de ses membres au profit de la jeune génération. Il travaille en toute indépendance, dans le plus grand respect des libertés fondamentales de pensée et d'opinion.

La composition du Conseil de la Haute Coulombe

A sa création, le Conseil de la Haute Coulombe compte 4 sages, membres permanents :

- **Marc Kennel** : retraité. 50 années d'expérience en tonnellerie.
5^e génération de foudrier de l'entreprise familiale fondée en 1854, Marc passe toute son enfance dans l'atelier, dès l'âge de 10 ans, pendant ses vacances. Responsable de la peinture des cercles et petits tonneaux, il évolue progressivement vers de plus larges fonctions après l'obtention de son bac. Il garde depuis une aversion totale pour la peinture !

A l'origine, la foudrier rénove des foudres d'occasion pour les brasseries allemandes, puis s'oriente progressivement, en 1980, vers la fabrication de foudres neufs.

En 2004, après le rachat de la foudrierie familiale par le Groupe Tonnellerie François Frères, Marc assure au sein de la Foudrierie François, les fonctions de Directeur Technique jusqu'à sa retraite en 2012.

Figure emblématique de l'entreprise et maître-tonnelier, Brive Tonneliers lui a dédié une gamme de fût portant son nom.

Communiqué de presse

- **Francis Lacour** : retraité. 12 années d'expérience en tonnellerie
Depuis sa plus tendre enfance, Francis travaille dans la scierie familiale de son père et de son oncle. Dès l'âge de 12 ans, il tronçonne et empile le bois, puis décide à 17 ans d'arrêter ses études pour se consacrer à temps plein à la scierie. Déligneur à ses débuts, il devient scieur à 30 ans avant de reprendre la société à 40 ans.

Après le départ à la retraite de son oncle quelques années plus tard, Francis ne souhaite pas poursuivre l'activité de la scierie en solo.

A sa fermeture, il est recruté par la Foudrerie François en 2002 jusqu'à sa retraite en 2014.

- **Fernand Baraud** : retraité. 10 années d'expérience en tonnellerie
Profil atypique du monde de la tonnellerie, Fernand suit à l'âge de 15 ans une formation de mécanicien avant de s'orienter 3 ans après vers le métier de chauffagiste. Il travaille dans ce secteur pendant 11 ans à Limoges.

Fidèle à la région Limousin, ce passionné du travail manuel quitte la Haute-Vienne pour la Corrèze, afin de rejoindre sa femme à Pompadour.

Après avoir travaillé une dizaine d'années dans le secteur agro-alimentaire, il exerce le métier de débiteur de bois dans l'entreprise de fabrication de meubles à Varetz avant d'être recruté à la Foudrerie François en 2005 jusqu'à sa retraite en 2015.

- **Alain Girard** : Meilleur Ouvrier de France en activité. 26 années d'expérience en tonnellerie
Originaire d'une famille d'artisan métallier, Alain, qui aime l'odeur du bois, ne suit pas cette voie. A 13 ans, il fait un préapprentissage d'ébénisterie dans l'atelier d'un ami de la famille.

Apprenti ébéniste, il réalise un important chantier pour le chef étoilé Bernard Loiseau. Il obtient son CAP avec les félicitations du jury, pour son projet de fin d'année « une console d'angle Louis XVI pointe de Diamant ». Mais la situation économique ne permet pas à son maître, malgré cette réussite, de le garder.

Après son service militaire, il travaille en Bourgogne dans une carrière où les blocs servent à la fabrication de la Pyramide du Louvre. 3 ans après, souhaitant trouver du travail en ébénisterie, il est recruté par la tonnellerie Damy où le propriétaire, Meilleur Ouvrier de France, lui apprend le métier.

Sans aucune possibilité d'évolution, il postule dans plusieurs tonnellerie de France où il est recruté par Brive Tonneliers en 1998. En 2007, Alain devient Meilleur Ouvrier de France.

Chaque année, les sages introniseront des membres amis, issus du domaine artistique, culturel, sportif, associatif ou politique, qui auront pour devoir de relayer le savoir-faire de tonnelier au sein de leur réseau.

Communiqué de presse

Le Conseil de la Haute Coulombe en action

Le Conseil de la Haute Coulombe aura pour tâche prioritaire de travailler sur un projet annuel, défini dans une lettre de mission adressée par la direction de Brive Tonneliers. Pour la 1^{ère} année, il aura pour thème :

- Le chêne est un arbre sacré, le plot, fruit d'une première transformation, est un de ses joyaux. Quelles sont les conditions d'optimisation des achats et du débit en Foudrerie pour améliorer le rendement matière ? Quelles sont les destinations à valeur ajoutée pour les produits secondaires issus du délignage ?

Le rapport de mission d'une dizaine de pages sera remis chaque année par les sages à la direction de l'entreprise lors de la cérémonie d'intronisation des nouveaux membres.

Le Conseil de la Haute Coulombe aura également pour fonction de conseiller la direction de Brive Tonneliers, de transmettre la culture d'entreprise, d'intervenir auprès des apprentis lors des sessions de formation et leur remettre leurs diplômes lors de la cérémonie officielle en juin 2016, de poursuivre sa mission d'ambassadeur sur les traditions, les qualités et le savoir-faire de tonnelier, patrimoine industriel vivant, 100% français, reconnu mondialement.

Le Conseil de la Haute Coulombe s'inscrit parfaitement dans la dynamique de transmission des compétences et du savoir-faire de tonnelier, chères à Brive Tonneliers, qui a débuté en 2014 par la création de son école de tonnellerie en alternance, unique en France, pour la formation diplômante de jeunes apprentis du CFA de Tulle.

La Coulombe, en quelques mots

Autrefois utilisée en tonnellerie, la Coulombe (ou Colombe) était un banc en bois avec un rabot inversé servant à lisser une douelle ou une pièce de fond afin d'assurer la qualité du jointage des douelles et l'étanchéité des barriques. La Coulombe était ainsi utilisée avec la varlope, la doloire et la plane pour transformer le merrain en douelle servant à la fabrication du corps du fût.

A propos de Brive Tonneliers

Depuis près d'un siècle, Brive Tonneliers développe son savoir-faire et son expertise afin de répondre aux plus grandes exigences œnologiques et économiques des vignobles du monde entier. L'entreprise emploie 45 collaborateurs dont 2 apprentis et réalise un chiffre d'affaires annuel de 13 millions d'euros (exercice 2014-2015). Elle produit chaque année 15 000 fûts et 200 cuves et foudres en chêne français. Sa fabrication française de qualité, reconnue mondialement, équipe 80% des chais à l'étranger.

Brive Tonneliers est une filiale du groupe Tonnellerie François Frères à Saint Romain (Bourgogne). Centenaire et familial sur 4 générations, François Frères est n°1 mondial sur les métiers du bois pour l'élevage des vins et alcools, ainsi que sur les produits de boisage pour l'œnologie. Le Groupe réalise 204,3 millions d'euros de chiffre d'affaires (exercice 2014-2015) avec un effectif de 753 collaborateurs. Au sein de 38 filiales implantées dans le monde entier, il exerce 4 activités (merranderies, tonnellerie, foudrerie, produits alternatifs boisés) sur le marché des vins premium haut de gamme et le marché du whisky.

Brive Tonneliers est dirigé par Laurent Lacroix, fils de viticulteur bordelais, œnologue et producteur de vin.